

El imperialismo alemán en Guatemala*

El libro *El imperialismo alemán en Guatemala* es sólo el primer volumen de una serie de tres libros donde el autor intenta aclarar puntos oscuros sobre el papel que el capital alemán ha jugado sobre el desarrollo económico y político de Guatemala desde la segunda mitad del siglo XIX hasta nuestros días.

Si bien J. C. Cambranes en su introducción adelanta algunas hi-

* J. C. Cambranes, *El tratado de comercio de 1887*, Publicaciones del Instituto de Investigaciones Económicas y Sociales de la Universidad de San Carlos de Guatemala, 1977, 348 pp.

pótesis, que creemos bastante discutibles, acerca de la importancia del imperialismo alemán para América Latina en general y, hacia Guatemala en particular —y que probablemente intentará comprobar en los subsiguientes volúmenes—, este primer trabajo constituye una aportación histórica al capítulo de la Reforma Liberal en Guatemala en el que se da a conocer un material documental de gran valor histórico, recabado directamente de archivos diplomáticos alemanes y que muestra con detalles las negociaciones celebradas entre representantes del imperio alemán y el gobierno de Guatemala, negociaciones que culminaron con la firma del «Tratado de Amistad Comercio y Navegación y Convención Consular de 1887».

Este tratado viene siendo para el autor el instrumento de penetración del capital alemán en la economía guatemalteca de fines del siglo pasado, capital que alcanzó una importancia fundamental en la agricultura, industria y transportes.

El estudio es complementado con diversos anexos que presentan tanto el mismo tratado como correspondencia diversa entre los dos países.

Consideramos que este volumen padece ciertas limitaciones, como es el mismo anecdotismo en que cae el autor para tratar de explicar un fenómeno tan complejo como lo es el comporta-

miento de un país imperialista, lo que le resta profundidad al análisis.

Como problema de fondo, el autor considera que para fines de la década del sesenta, “la estrategia y táctica imperialista alemana hacia América Latina” ha sido la siguiente:

- a) Obtención a largo plazo de influencia sobre el desarrollo latinoamericano, con objeto de ganar posiciones que permitan convertir al subcontinente en reserva política de poder de las fuerzas del imperialismo alemán;
- b) Trabaja aún más activamente con los EUA, con el objeto de imponer en Latinoamérica la estrategia global imperialista;
- c) Aprovechamiento de la alianza contrarrevolucionaria con los EUA para imponerle a los países de Latinoamérica sus propios intereses económicos y políticos;
- d) Desarrollo sistemático del trabajo conjunto militar y de economía armamentista con los gobiernos reaccionarios de América Latina;
- e) Creciente expansión económica que se acomode a los intereses del imperialismo alemán, y
- f) Reforzamiento de la consolidación de la agresión eco-

nómica y política en América Latina por medio de la penetración ideológica".

Consideramos que si bien es cierto lo anterior, debe especificarse que ésta es la estrategia del imperialismo en general y no sólo la estrategia del imperialismo alemán, cuyo comportamiento no está libre de las leyes generales que rigen el destino de los proce-

sos económico-sociales en el capitalismo.

Esperamos que en los dos próximos tomos el autor nos proporcione un mayor número de elementos que demuestren tanto sus hipótesis iniciales como, al mismo tiempo, nos permitan observar con mayor detalle la importancia del imperialismo alemán en Guatemala hasta nuestros días.

ANGELINA GUTIÉRREZ ARRIOLA.